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Диалог со всей страной
в вопросах граждан и ответах Президента Аслана Бжания

После того как Президент Республики Абхазия выступил с отчетом о работе по итогам первой 
половины президентского срока, он уделил время для ответов на вопросы граждан. Часть вопросов 
поступили в президентскую службу по электронной почте заранее, остальные были заданы присут-
ствующими в зале, многие подавали записки в президиум. 

Вопросы были разные – о безопасности Республики Абхазия в современных условиях, о состоянии, 
проблемах и перспективах энергетического хозяйства, о пенсиях и помощи инвалидам и ветеранам 
Отечественной войны народа Абхазии 1992–1993 гг., о газификации, работе правоохранительных ор-
ганов, положении дел в сельских школах, визите к нам Президента Беларуси Александра Лукашенко, 
лечении за пределами Абхазии, взаимоотношениях власти и оппозиции, конституционной реформе, 
добыче нефти и многом другом. По сути, Президент не просто отвечал на конкретные вопросы, 
каждый его ответ – это анализ происходящего в интересующей граждан сфере, демонстрация вдум-
чивого и детального отношения всей президентской и правительственной команды к ситуации в 
государстве, а значит, к судьбе каждого гражданина.

Первым прозвучал вопрос о 
безопасности Республики Аб-
хазия: насколько она сегодня 
обеспечена?

– Обеспечение военной безо-
пасности всегда на повестке дня 
у Президента. Мы проводим все 
необходимые мероприятия по 
улучшению мобилизационной 
готовности: приняли решение 
и реализуем изменения органи-
зационно-штатного характера; 
изыскали, исходя из наших воз-
можностей, существенные фи-
нансовые ресурсы для решения 
задач; приобретаем специальное 
вооружение. В союзе с нашим 
стратегическим партнером мы 
обеспечим безопасность нашей 
страны и нашего населения. У 
нас есть определенные пробле-
мы по призыву, а это работа с на-
селением, которое должно помо-
гать нам, так как население – это 
наш актив. Мы не говорим, что у 
нас нет проблем, они у нас есть. 
Задачи стоят серьёзные, мы к их 
решению готовы. Россия оказы-
вает нам всю необходимую по-
мощь.

Не менее волнующим яв-
ляется для граждан Абхазии 
вопрос о состоянии энергети-
ческого хозяйства. По этому 
поводу было сказано следую-
щее:

– Проблемы энергетики у нас 
застарелые и носят системный 
характер. Мы предпринимаем 
шаги, чтобы исправить ситуа-
цию, но пока существенных под-
вижек нет. Всё упирается в одно: 
в энергетику необходимо вло-
жить несколько десятков милли-
ардов рублей. Вы уже обращали 
внимание, что руководители го-
сударственной компании (все без 
исключения) последние десять 
лет говорили, что износ системы 
более 80 %. Из-за изношенно-
сти электросетей мы не можем в 
полном объеме доставить потре-
бителям электроэнергию, выра-
батываемую ИнгурГЭС. Пробле-
ма не в том, что нам не хватает 
электроэнергии, а в том, что сети 
на 80 % изношены, и потери при 
ее доставке большие. Норма по-
тери – 5–7 %, у нас же – значи-
тельно больше, а это серьезные 
объёмы, которые можно было бы 
сэкономить.

При этом деньги изыскивают-
ся, мы латаем дыры (только так 
это можно назвать), но люди 
без света не должны остаться. 
В этом плане мы рассчитываем 
на поддержку России. Я уверен, 
что нам помогут. Но нужно при-
нимать кардинальные решения, 
чтобы вложить в эту отрасль 
огромные деньги, которые еще 
надо найти. Кредитных деше-
вых денег нет, значит, надо ду-
мать, откуда эти деньги могут 
прийти – на условиях государ-
ственно-частного партнерства 
или на других условиях. В лю-

бом случае, мы сохраним кон-
тролирующую, ключевую роль 
государства в этом вопросе. От-
ключения будут, мы постараемся 
делать их по графику, который 
будет заранее известен. Сейчас 
идут ремонтные работы. Если 
будут какие-то нарушения, надо 
реагировать, звонить. Для этого 
у нас будет специально выделен-
ная телефонная линия.

В свое время сложности в 
энергетической отрасли пережи-
вали и соседние государства. В 
Армении и Грузии люди сидели 
без света, топили дровами, а по-
том провели реформы, привлек-
ли инвестиции. Да, свет стал до-
роже, но он есть в домах. Задача 
стабильного обеспечения элек-
троэнергией там была решена. 
Конечно же, повышать тарифы 
необходимо поэтапно. Мы пони-
маем, что это тяжелым бременем 
ляжет на наших граждан. Одно-
временно мы осуществляем по-
этапное повышение заработной 
платы.

Перед нами проблема – огром-
ный долг за потребленную элек-
троэнергию. Часть людей платит 
за электроэнергию, но многие 
не платят. Мы стали устанав-
ливать счетчики, и там, где это 
удалось сделать, ситуация изме-
нилась в лучшую сторону: люди 
стали платить аккуратнее. Да, у 
нас есть проблемы, но без света 
наше население не останется.

В тему был и вопрос о льго-
тах для педагогов за оплату 
электроэнергии.

Президент сказал открыто: 
… «чтобы предоставить льготы 
педагогам или другим категори-
ям граждан, надо иметь деньги, 
чтобы эти льготы перекрыть. 
Таких возможностей нет. Долг 
государства перед «Черномор-
энерго» 400 млн рублей. То есть 
из общих 2 млрд долга перед 
РУП «Черноморэнерго» 400 млн 
рублей – это деньги, которые мы 
должны были возместить за уже 
предоставленные льготы опреде-
ленным категориям граждан.

– За 29 послевоенных лет пла-
новые показатели по бюджету 
были впервые выполнены в про-
шлом году. Значительная сумма 

ушла на борьбу с коронавиру-
сом, на ликвидацию последствий 
стихийных бедствий. Мы сверх 
плана заработали миллиард, а 
проблем у нас на сто миллиар-
дов. Но мы все их решаем по-
этапно.

Конечно же, граждане ин-
тересуются, планируется ли 
газификация Абхазии, придет 
ли к нам голубое топливо. Это 
было бы очень кстати с учетом 
наших энергетических про-
блем.

– Мы подписали контракт с 
компанией, и в настоящее время 
идет работа над схемой газифи-
кации Абхазии. После ее утверж-
дения мы приступим к перегово-
рам с компанией «Газпром» об 
условиях газификации. А гази-
фикация необходима нам как до-
полнительный и альтернативный 
источник электроэнергии. На-
грузка на электросети в зимний 
период вырастает почти вдвое. 
Реализовав систему газифика-
ции, мы сможем почти вдвое 
разгрузить энергетическую си-
стему. Поэтому мы и выделили 
средства на этот проект. Но под-
готовка и согласование докумен-
тов занимают немало времени. 
Скорому решению некоторых 
вопросов помешала пандемия, 
а сейчас – специальная военная 
операция. Но, несмотря на все 
объективные сложности, мы ре-
шаем вопросы экономики. Тре-
буется время, системный подход 
и терпение.

Президент сказал, что важ-
но всем изменить отношение 
к крупным инвестиционным 
проектам. И в качестве при-
мера привел ту же энергетиче-
скую отрасль.

– Электричество – это, прежде 
всего, товар, такой же, как  лю-
бой другой. Если не хватает то-
вара, значит пора начинать его 
производить. Некоторые юриди-
ческие ограничения надо будет 
снять. Мы должны позволить 
вкладывать частные инвестиции 
в генерацию электроэнергии, так 
это делается и в других странах. 
Что для нас важнее – жить в ус-
ловиях, когда свет за 80 копеек 
в любое время могут отключить 

по непонятной схеме из-за ава-
рии или платить 1,5 рубля и твер-
до быть уверенным, что в любое 
время у тебя есть электричество? 
Так живет весь мир, и мы – часть 
этого мира. Дополнительных 
энергетических ресурсов потре-
бует и запуск аэропорта. Знаете, 
сколько стоит электроэнергия 
в Краснодарском крае? Пять-
шесть рублей. Средняя заработ-
ная плата там больше нашей в 
два раза, а плата за коммуналь-
ные услуги, услуги за электри-
чество в десять раз выше, чем у 
нас.

– Никакой инвестор не ста-
нет вкладывать деньги в Абха-
зию, если не будет уверен, что 
его объект серьезным образом 
юридически защищен. В Гагр-
ском районе реализуются круп-
ные инвестиционные проекты, 
осуществляется ремонт инфра-
структуры, в Пицунде увеличи-
ваются трансформаторные мощ-
ности, возможности по доставке 
воды.

Не остался в тени и вопрос о 
ценах на бензин.

– Насколько мне известно, 
– сказал Президент, – цены на 
горюче-смазочные материалы 
у нас почти сравнялись с сочин-
скими, и дешевле, чем в России, 
бензин стоить не будет: ведь го-
рюче-смазочных материалов мы 
не производим. Однако постара-
емся сделать так, чтобы и выше 
они у нас не были. Надеемся, что 
благодаря тому, что некоторые 
наши компании увеличили мощ-
ности хранения, у нас не будет 
резких скачков. Хотя цена фор-
мируется не нашими игроками 
топливного рынка, а в России. 
Мы установили для наших трей-
деров верхнюю планку: выше 
цена быть не может. Удастся ли 
нам опустить планку, посмо-
трим. Работаем в этом направле-
нии.

Интересовались граждане, 
будут ли повышены пенсии 
ветеранам и инвалидам От-
ечественной войны народа Аб-
хазии.

– К предстоящему 30-летию 
Победы мы планируем всем без 
исключения ветеранам и инвали-

дам Отечественной войны наро-
да Абхазии предоставить суще-
ственные надбавки. На это мы 
деньги изыскали. И впредь мы 
будем работать над вопросами 
повышения пенсий и пособий, – 
ответил А. Бжания. 

Среди острых прозвучал 
вопрос, каким образом полу-
чила паспорт гражданина Ре-
спублики Абхазия гражданка 
соседней Грузии, недавно за-
держанная за распростране-
ние наркотиков. (Факт стал 
общеизвестным именно в свя-
зи с этим громким задержани-
ем.)

– Сейчас работают правоох-
ранительные органы. Именно 
им предстоит определить, име-
ет ли место нарушение закона, 
компетентные органы должны 
это определить и привлечь ви-
новных лиц к ответственности. 
Никак иначе прокомментировать 
этот факт не могу.

На президентскую электрон-
ную почту пришло письмо о 
благоустройстве Сухума: автор 
утверждает, что в столице ни-
чего в лучшую сторону не ме-
няется.

– В городе много проблем, но 
работы по благоустройству ве-
дутся. Да, может, не так быстро, 
как хотелось бы, но что делает-
ся, делается качественно. Появ-
ление новых отелей – разве это 
не изменение облика города? А 
ремонт улиц, работы, которые 
производятся на набережной, ее 
обустройство, фонтан? Это же 
все делается государством.

И тут Президент снова об-
ращается к вопросу инвести-
ций: 

– Чтобы в городе и в Абхазии 
в целом было по-другому, нуж-
но привлекать инвестиции. Раз-
ве плохо, что нашлись люди, 
которые восстановили много-
этажный пансионат в Гудауте, 
а сейчас занимаются этим и в 
Очамчыре? Это же рабочие ме-
ста для сотен людей. А для чего 
нам аэропорт, если курортный 
сезон всего четыре месяца? Бу-
дет больше объектов отдыха, к 
нам будут больше прилетать, в 
том числе и зимой. Будет больше 
рабочих мест, будет и достаток в 
семьях.

Еще один острый вопрос: 
как решается проблема с пре-
доставлением гражданства 
Республики Абхазия жителям 
Галского района с абхазскими 
этническими корнями.

– Обращение, направленное в 
Парламент по этому вопросу, в 
стадии изучения, – ответил Пре-
зидент. – Ни в коем случае нель-
зя подходить к решению с поли-
тической точки зрения.  

Граждане Абхазии болезнен-
но воспринимают любые сдел-
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ки, в частности, в отношении 
апартаментов. (Апартаменты 
– это нежилые помещения, не 
относящиеся к жилому фон-
ду, но имеющие необходимые 
условия для проживания; они 
продаются в административ-
ных зданиях, а также в зда-
ниях, имеющих статус отеля.) 
Прозвучал вопрос: как к этому 
относится Президент?

– У нас в должной мере не раз-
работаны нормативные право-
вые акты, регулирующие этот 
вопрос, – ответил А. Г. Бжания. 
– У наших соседей, в Российской 
Федерации, его рассматривают 
как возможность стимулировать 
развитие строительной отрасли, 
увеличить туристический поток 
и как следствие подстегивать 
и другие – смежные – отрасли. 
Возьмем, к примеру, объект, ко-
торый планируется построить 
в Пицунде. Ежегодно там будут 
отдыхать 150 тысяч туристов. 
Чтобы обеспечить их питанием, 
в год нужно примерно 1,5 млрд 
рублей. Если даже только 30 % 
от закупаемых продуктов по-
ставят наши производители, мы 
получим за счёт только одного 
объекта рынок сбыта сельхоз-
продукции на 500 млн рублей. 
Или, например, Сухумский аэро-
порт. Он нам нужен, а его запуск 
– это большие деньги, которых у 
нас нет.

Чтобы инвестор вложил день-
ги в Сухумский аэропорт, он дол-
жен знать, что будет обеспечен 
определённый поток туристов. 
Даже если 30 % потенциальных 
отдыхающих на одном объекте в 
Пицунде (помним, что в год там 
будут отдыхать 150 тысяч чело-
век) прилетят в Сухумский аэро-
порт, это уже 50 тысяч человек. 
Инвесторы умеют считать: что-
бы аэропорт работал в безубы-
точном режиме, необходимо обе-
спечивать в день более четырех 
рейсов. Инвестор просчитывает 
все составляющие: туристиче-
ский поток в перспективе, учи-
тывает, кто у нас в Абхазии будет 
строить объекты, какова емкость 
номеров в отелях.

Государство тоже просчитыва-
ет: если будут работать крупные 
объекты, то работу получат сот-
ни людей, им будут выплачивать 
«белую» зарплату, а они – от-
числять налоги в бюджет. Госу-
дарство, давая бизнесу свободу 
в определенной степени, тем не 
менее должно держать все под 
контролем. Свобода бизнеса – 
это развитие экономики, а раз-
витие экономики – это развитие 
нашего государства. Так что к 
данному явлению я отношусь 
положительно.

Прозвучал вопрос о цели и 
перспективах визита к нам 
Президента Беларуси Алек-
сандра Григорьевича Лука-
шенко.

 – Приезд Александра Лука-
шенко вызвал у нашего населе-
ния большой интерес. Специаль-
ная военная операция на Украине 
высветила истинные отношения 
государств и народов друг к дру-
гу. Есть понимание верности, со-
юзнического долга со стороны 
Абхазии к России, и наоборот, 
Белоруссии к России и т.д. Ког-
да мы эти вопросы обсуждали, 
Александр Григорьевич сказал: 
«Если вы думаете, что полити-
ка управляет экономикой, то это 
глубочайшее заблуждение. На 
самом деле, экономика управля-
ет политикой». Людям нужны не 
слова, а дела. Если товарооборот 
Беларуси с той или иной страной 
превышает 50 миллионов долла-
ров в год, то там открывается По-
сольство. Белоруссия реализует 
большой проект в Очамчырском 
районе, затраты на который зна-
чительно больше, чем 50 милли-
онов долларов. Я думаю, что со 

временем мы подойдем и к поли-
тическим аспектам наших взаи-
моотношений. Сам факт приезда 
Александра Григорьевича, его 
готовность оказать поддержку в 
поставках сельхозтехники, в том 
числе в форме лизинга, техно-
логий, военного оборудования, 
имеет важное значение. Кон-
такты между Абхазией и Бело-
руссией будут наращиваться, и я 
уверен, что это принесет пользу 
нашим гражданам.

В ответ на вопрос о добыче 
нефти Президент сказал, что 
в практическую плоскость во-
прос так и не перешел: 

– Насколько я проинформиро-
ван, проводятся изыскательские 
работы. Нефть – очень чувстви-
тельная экономическая катего-
рия. Когда на нее были высокие 
цены, бизнесу было интересно 
развивать эти проекты и вклады-
вать деньги. Сегодня, с учетом 
военной операции на Украине, 
цены на нефть стали падать, а 
риски растут. Через Российскую 
Федерацию мы прочно связаны 
с внешним миром, и колебания 
экономики, которые испытывает 
Россия, мгновенно отзываются у 
нас. Пока мы обсуждали и спо-
рили, актуальность вопроса до-
бычи нефти прошла. Мне слож-
но говорить, что думает по этому 
поводу инвестор и будет ли про-
ект реализован до конца, мы с 
ним не виделись. Мне сложно 
ответить конкретно. Но если бы 
у нас были свои энергоресурсы, 
я не вижу ничего плохого в их 
разработке и добыче.

Был задан вопрос о сельских 
школах, и Президент выска-
зался так: 

– Проблемы в большинстве 
сельских школ примерно оди-
наковые: недокомплект штатов 
педагогов и низкое материально-
техническое оснащение школ. 
Важно решить, что для нас на 
первом плане: качество образо-
вания для детей или стремление 
во что бы то ни стало сохранить 
школы во всех селах даже в том 
состоянии, в котором некоторые 
из них пребывают сегодня? Во 
времена Советского Союза го-
сударство могло позволить себе 
иметь в каждом селе по две-три 
школы. Сейчас таких возмож-
ностей нет. Я смею полагать, что 
мы придем к кустовому принци-
пу организации школ. В круп-
ных селах необходимо создать 
современные школы с соответ-
ствующим уровнем материаль-
но-технического обеспечения, 
с наличием педагогов по всем 
учебным предметам, с высоким 
уровнем преподавания. Если я 
скажу, что это будет в каждом 
селе, то это не будет правдой. А 
вот сделать так, чтобы обеспе-
чить все села автобусами и воз-
ить детей в полнокомплектные 
школы – это будет правильно. Но 
пока вокруг этого вопроса идут 
споры.

По поводу взаимоотношений 
власти и оппозиции Президент 
ответил так: 

– Если я скажу, что налажен 
системный контакт с деятелями 
оппозиции, это не будет соот-
ветствовать действительности. 
У нас есть, скажем так, контак-
ты несистемного характера. Мы 
хотим выстроить нормальные, 
конструктивные отношения с 
оппозицией, но это очень не-
просто, потому что в оппозиции 
совершенно разные люди, с раз-
ным прошлым, с разным уров-
нем образования и прочее. Но я 
для себя считаю важным эту ра-
боту продолжить. У нас впереди 
много дел: заработает постоянно 
действующая комиссия по ре-
формам, и мы всем без исклю-
чения партиям и общественным 
движениям направили письма с 
приглашением участвовать в ра-

боте этой комиссии и надеемся, 
что они примут в ней участие. 
Ведь реформы имеют непосред-
ственное отношение к политиче-
ской системе, экономике, и опре-
делить наши приоритеты самым 
серьезным образом предстоит 
именно членам этой комиссии. 
Мы приглашаем их к этой работе 
и надеемся, что они примут в ней 
участие. Что касается вопросов 
обеспечения военной безопасно-
сти, мы находим точки соприкос-
новения и взаимодействия, нара-
батываем опыт. Для меня важно, 
чтобы наше общество было кон-
солидировано.

Президент проанализировал 
причины и следствие неста-
бильности в обществе:

– Предстоит еще очень многое 
сделать. Отсутствие рабочих 
мест, люди не обустроены, нет 
источника доходов, чтобы содер-
жать семьи, – вот корни всех на-
ших проблем. И при населении в 
140 тысяч трудоспособных граж-
дан официально работают всего 
40 тысяч, самозанятых – тысяч 
30. Мы добьемся стабильности, 
если удастся вывести безработи-
цу на минимум. А чтобы к этому 
прийти, необходимо задейство-
вать все наши механизмы.

Прозвучал вопрос и о про-
даже земли. Президент сказал, 
что ему не раз приходилось 
слышать мнение, что в Абха-
зии продаются земли, и отве-
тил так: 

– Я тоже хочу задать уважа-
емой аудитории вопросы: раз-
ве наша проблема в отсутствии 
земель, а не в том, что мы не в 
состоянии наши земли обрабо-
тать? Земля должна нас кормить, 
она для этого нужна, на земле 
мы должны решать все наши во-
просы. Земля – источник нашего 
экономического развития, и она 
должна быть в экономическом 
обороте. От Сухума до границы 
по реке Ингур – сто с лишним 
километров. На первой линии 
всего два работающих объекта 
отдыха: один – в селе Кындыге, 
второй – в Тамыше. Разве кто-
то – лично я или бывшие руко-
водители – отказывали кому-то в 
выделении земельных участков? 
Конечно, нет! Но мы же выделя-
ем эти государственные земель-
ные участки, чтобы они прино-
сили пользу и государству, и тем, 
кому они выделены. В Сухум-
ском районе нет ни одного отеля 
на первой линии. Если мы будем 
так относиться к своей земле, 
как мы разбогатеем? Никак. По-
этому мы должны понимать, как 
этой землей пользоваться. Мы 
были летом в Башкирии, в Татар-
стане, в братских республиках 
Северного Кавказа, так вот, там 
не обрабатывается максимум два 
процента от общего количества 
земель… А у нас? Мы даже этого 
еще до конца и не посчитали.

Конечно же, прозвучал во-
прос о конституционной ре-
форме, о необходимости кото-
рой говорили много лет.

– Очередная комиссия по кон-
ституционной реформе была 
создана при мне. Эта комиссия 
выработала рекомендации, и они 
в виде законопроекта о внесении 
изменений в Конституцию Ре-
спублики Абхазия направлены в 
Парламент и Конституционный 
суд. В ближайшее время все эти 
вопросы будут обсуждаться на 
парламентской площадке.

Президент отвечал на вопро-
сы граждан более часа, под-
нимались темы повышения за-
работной платы, строительства 
спортивных сооружений, необ-
ходимых для развития спорта и 
воспитания молодого поколения, 
и многом другом.

Ответы Президента 
на вопросы записала 

Юлия СОЛОВЬЕВА

Диалог со всей страной(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Всемирный день борьбы 
с сахарным диабетом

Ежегодно в Сухумской го-
родской клинической больнице 
проходят мероприятия, посвя-
щенные Всемирному дню борь-
бы с сахарным диабетом. 

Так, в 2011 году была проведе-
на научно-практическая конфе-
ренция, по результатам которой 
было издано руководство «Ак-
туальные вопросы диабетоло-
гии».

В 2012 году мы провели ре-
спубликанский форум, посвя-
щенный этому же вопросу, ма-
териалы форума опубликованы в 
методическом пособии.  По тра-
диции, 14 ноября 2022 был про-
веден день открытых дверей, под 
руководством председателя Ас-

социации эндокринологов Абха-
зии, выпускницы ФГБУ НМИЦ 
эндокринологии, врача высшей 
категории Аргун Наны Альбер-
товны. Любой желающий мог 
измерить уровень сахара в кро-
ви, оценить свои риски разви-
тия сахарного диабета, получить 
консультацию эндокринолога и 
рекомендации по питанию и из-
менению образа жизни

Целью Всемирного дня борьбы 
с диабетом является повышение 
осведомлённости населения о 
диабете – не только о количестве 
заболевших сахарным диабетом, 
но и о том, как можно предотвра-
тить развитие этой болезни во 

Память 

Тепло и трепетно – 
о Шамиле Пилия

15 ноября 2022 года Союз 
журналистов Республики Аб-
хазия в музее Боевой Славы в 
Сухуме провел круглый стол, 
посвященный памяти  первого 
председателя Абхазской госте-
лерадиокомпании Шамиля Ху-
сейновича Пилия. Ему в этот 
день исполнилось бы  90 лет. 

На круглый стол пришли мно-
гие из тех, кто работал с ним с 
первых дней создания Абхаз-
ского телевидения в 1978 году. 
Шамиль Пилия пришел на эту 
должность уже будучи зрелым 
человеком, путешественником, 
писателем и журналистом. За 
его плечами были книги стихов 
и прозы, работа завотделом газе-
ты «Апсны Капш», многолетняя 
служба на корабле дальнего пла-
вания помощником капитана.

Придя к руководству нового 
для Абхазии телевидения, он за-
нялся подготовкой творческих и 
инженерно-технических кадров, 
материально-техническим ос-
нащением, сделал многое для 
налаживания контактов с Госте-
лерадио СССР, телевидениями 
республик Северного Кавказа. 
Руководимая им гостелерадио-
компания активно противостоя-
ла тогда грузинской пропаганде, 
смело освещала причины и осно-
вы национально-освободитель-
ной борьбы абхазского народа, 
героические страницы Отече-
ственной войны народа Абхазии 
1992-1993 годов. Сам лично в 
дни войны не раз выезжал на бо-
евые позиции и в северокавказ-
ские республики для подготовки 
телематериалов, делал со всем 
своим коллективом немало, что-
бы пробить информационную 
блокаду Абхазии. 

Шамиль Пилия являлся  чле-
ном Союза журналистов СССР 

(с 1964 года) и Союза журнали-
стов Абхазии.

Он ушел из жизни 21 декабря 
2013 года.

Открывая круглый стол памя-
ти первого председателя АГТРК, 
председатель Союза журнали-
стов Республики Абхазия Рус-
лан Хашиг отметил, что его рука 
была, как говорят, легкой, работа 
телевидения, хотя и с большими 
препятствиями, чинимыми «по-
кровителями» из Тбилиси, раз-
вивалась успешно, сотрудники 
приобретали опыт и любовь на-
селения. Труд и усилия Шами-
ля Хусейновича, как выразился       
Р. Хашиг, – особая часть в жизни 
общества, народа. 

Самым характерным из вы-
ступлений и председателя СЖ, 
тележурналиста Р. Хашиг и дру-
гих телевизионных сотрудников 
было то, о чём они больше все-
го говорили – и говорили очень 
тепло и трепетно – о человече-
ских качествах своего руково-
дителя, о том, как он проявлял 
к ним отеческую  заботу, как да-
вал интересные темы и помогал 
их реализовывать, как защищал 
от претензий и нападок грузин-
ских идеологов и руководителей, 
которые не обрадовались, есте-
ственно, открытию телевещания 
в Абхазии и старались чинить 
препятствия, как интересовался 
учебой и условиями жизни сту-
дентов, направленных в Тбилиси 
специально для нового ТВ, как 
привлекал к работе других мо-
лодых творческих людей, давал 
свободу в проявлении и развитии 
этих творческих способностей. 
Выступавшие отмечали, что с 
ним легко было работать, что он 
не боялся новизны, сам являлся 
творчески одарённым челове-
ком, что настоящим богатством 
были его человечность, умение 
дружить, любить коллег, его дво-
рянское поведение (даамсташъ-
ан, дхатъран). И ещё: он умел 
шутить, юмор был его особым 
даром.

Своими воспоминаниями де-
лились Гурам Амкуаб, Тина Кор-
сая, Владимир Зантария, Ирина 
Агрба, Екатерина Бебия, Элео-
нора Барцыц, Владимир Хашба, 
Энвер Арджения.

Участники круглого стола по-
смотрели также телерассказ Ека-
терины Бебия о Шамиле Хусей-
новиче Пилия, о первых месяцах 
и годах работы Абхазского теле-
видения. 

Память о нем должна быть 
незабвенна. Так сказали теле-
журналисты о своем руководи-
теле.

Заира ЦВИЖБА

(Окончание на 4-й стр.)
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ПОТЕРЯВШИ – ПЛАЧЕМ
Памятники культуры и истории

Ещё в советское время я по 
служебным делам пошла 

в одно из двух зданий красивой 
архитектуры, стоявших друг за 
другом в Гудауте от улицы Лени-
на вниз к морю. Поднимаясь на 
второй этаж по старинным лест-
ничным ступенькам, я боялась, 
что они рухнут подо мной – так 
они раскачивались. А по стенам 
здания шли огромные трещины, 
которые бросались в глаза и сна-
ружи, и внутри, и не скрыть их 
было даже канцелярской мебе-
лью, стоявшей в кабинетах. Не-
сколько  лет назад эти два здания 
снёс частный предприниматель 
и на их месте построил дере-
вянные домики гостиничного 

типа. И пошёл по Абхазии оче-
редной скандал, даже на уровне 
Министерства культуры, мол, 
снесены памятники архитекту-
ры. Но если они относились к 
памятникам культуры, то ещё в 
советское время, как, впрочем, 
и в наши дни, должны были бы 
находиться в нормальном состо-
янии, ремонтироваться, консер-
вироваться соответствующей го-
сударственной службой. После 
Отечественной войны 1992-1993 
годов, при нашей бедности или 
невнимании, эти здания пришли 
в ещё большую непригодность 
и разруху, в них никакое учреж-
дение не располагалось. Есте-
ственно, на них положил глаз 
человек, имевший финансовые 
возможности, а ему пошли на-
встречу местные органы власти. 
Если бы этого не произошло, 
оставшиеся без полагающегося 
по их статусу (архитектурных 
памятников) присмотра и ох-
раны эти красивые корпуса всё 
равно развалились бы. И зачем 
же надо было разводить руками 
и возмущаться? Что имеем – не 
храним, потерявши – плачем?! 
Да, это уже случившийся факт и 
ничего вспять не повернуть.

Ну, а как охраняются другие 
памятники, в каком они состоя-
нии сегодня?

Признаюсь, что не все памят-
ники истории, архитектуры и 
культуры я могла объехать по 
всей Абхазии и посмотреть, как 
они выглядят. Но материал к 
этой публикации собирала дав-
но. 

Начну с положительных фак-
тов. 

Постоянно и в чистоте со-
держится памятник художнику 
Александру Шервашидзе-Чач-
ба, который стоит перед здани-
ем Абхазского государственного 
музея, потому что сотрудники 
этого музея следят за ним: чи-

стят его, убирают территорию 
вокруг, кладут цветы. И это они 
делают многие годы. 

За памятником Нестору Лако-
ба в Ботаническом саду также 
следят сотрудники музея, кото-
рые время от времени его чистят 
каким-то раствором, так как на 
нем постоянно появляется пати-
на от внешних природных воз-
действий.

Зато не повезло памятнику Еф-
рему Эшба – соратнику Нестора 
Лакоба, также  известному поли-
тическому и государственному 
деятелю, одному из руководи-
телей борьбы за установление 
советской власти в Абхазии. Он 
находится прямо напротив Су-
хумской городской Администра-
ции, в тени парковых деревьев. 
Пока была жива дочь Ефрема, 
Марина Эшба, автор этого па-
мятника, она регулярно чистила 
его каким-то средством (сама 
об этом мне рассказывала), и он 
всегда стоял белоснежный. А 
сейчас на пол-лица пошли ко-
ричневые пятна – будто ржавчи-
на проступила. 

Раз начала с работ Мари-
ны Эшба, то скажу, что так же 
удручающе выглядят фигуры из 
скульптурного комплекса, посвя-
щенного героям Великой Отече-
ственной войны из села Лыхны. 
Расположен комплекс рядом с 
Лыхненской поляной, у авто-
мобильной дороги. Ощущение, 
будто все фигуры  комплекса 
покрыты черными покрывалами 
– работа времени, последствия 
осадков и т.д. А изначально они 
были белоснежными… 

Здесь же в Лыхны несколько 
лет подряд наблюдаю за всё бо-
лее прорастающим плющом и 
другой растительностью дворец 
владетельных князей Абхазии – 
древнее сооружение, представ-
ляющее не меньший интерес, 
чем расположенный рядом храм 
Успения Пресвятой Бо-
городицы. Когда люди 
приезжают на экскурсию 
в храм, они находят вре-
мя, чтобы попасть и во 
дворец, потому что ма-
нит он своим размахом и 
стариной, то есть своими 
развалинами. Но сколько 
времени он должен раз-
валиваться? Пока камня 
на камне не останется?  
Или кого-то не убьёт эти-
ми камнями?.. Да, перед 
входом во дворец висит металли-
ческая вывеска, предупреждаю-
щая о том, чтобы посетители не 
заходили за ограждение «из-за 
опасности падения камней». Но 
я в свое последнее посещение 
осенью с.г. никаких ограждений 
не видела, зашла, сфотографи-
ровала, полюбовалась древней 
кладкой камней.  Вслед за мной 
пришли из храма экскурсанты 
(не организованно с экскурсо-
водом, а по два-три человека), 
также сфотог рафировали вну-
три дворца тянущиеся в небо 
остатки стен, увитые поедающей  
зеленью… 

Тут же на прекрасной и огром-
ной Лыхненской поляне рядом 
с древними сооружениями сто-
ит относительно современное 
здание, построенное на деньги 
гремевшего в свое время славой 
местного колхоза-миллионера. 
Это административный корпус, 

ныне также начавший разру-
шаться: выбитые стекла, сгнив-
шие проемы окон, портящийся 
паркет, ну и даже на лестницах 
следы (простите меня!) пребы-
вания здесь скота. Словом, бес-
хозяйственность, хотя несколько 
комнат двухэтажного комплекса 
заняты нынешней властью села. 
И эта власть могла бы сделать 
что-то, чтобы сохранить то, что 
досталось в наследство от одно-
сельчан, трудившихся в недалё-
ком советском прошлом усердно 
и без лени… Но это – другая 
история. Впрочем, это здание – 
тоже достояние истории, и оно 
не должно начать разваливаться 
уже сегодня, при всей нашей ны-
нешней бедности. 

Года три назад я говорила с 
главой сельской Администрации 
о состоянии дворца, что надо 
бы если не консервировать, на 
что нужны большие средства, то 
хоть очищать время от времени 
от растительности, а там уже и 
деревья растут, привлекать для 
этого сельчан. Глава мне ответил, 
что у него других дел полно…

…Две высокие известковые 
печи конусообразной формы 
на берегу Баслы близ Ореховой 
рощи давно стали объектом вос-
хищения всех, кто бывает рядом 
с ними. Не знаю, внесены ли они 
в список объектов памятников 
истории и архитектуры (их по-
строили в 30-х годах прошлого 
века), но никогда не были обви-
ты зеленым плющом, который, 
питаясь «соками» кладки печей, 
тихо начинает их разрушать. 

Да что там печи, которым толь-
ко будет сто лет вскоре?! А Бес-
летский мост, датирующийся XI-
XII веками? Его каменная арка 
также заросла плющом, который 
красочно уже свисает вниз к 
реке Басле. А вода еще больше 
даёт возможности расползаться 
растению по старинным камням 

уникального сооружения. Пом-
ните, как мы возмущались, что 
грузины его называли мостом 
царицы Тамары? Как возмуща-
лись, что втайне от нас они на 
эти мостовые камни наносили 
грузинские буквы, чтобы до-
казывать, что наши памятники 
– это их памятники, свидетель-
ствующие якобы о  том, что Аб-
хазия – это Грузия.

И как мы сегодня заботимся об 
объектах, свидетельствующих о 
нашей истинной истории? 

А вот другой памятник, кото-
рый не древний, а даже послево-
енный, но на историческую тему. 
Памятник махаджирам на берегу 
моря в Сухуме, напротив прави-
тельственного корпуса. Очень 
редко он блестит чистотой, элек-
троподсветки по краю большого 
круглого постамента разбиты. 

В недалеком прошлом у нас 
в республике функционирова-

ло подведомственное 
Кабинету Министров 
РА Управление охраны 
историко-культурного на-
следия Абхазии. Управ-
ление существовало и в 
советские времена. Имело 
штаты соответствующих 
специалистов, транспорт 
и чёткие обязательства 
плюс финансирование на 
государственном уровне. 
Для возникшей работы 
на каком-нибудь объекте 
выезжала группа спецов. 
Потом в 2014 году зачем-
то Управление ликвиди-
ровали, вернее, ввели его 
в состав Министерства 
культуры, которое стало 
так и называться: Ми-
нистерство культуры и 
охраны историко-культурного 
наследия Абхазии, и, наверное, 
какие-то функции охраны оно 
выполняло, в соответствующем 
отделе были штаты сотрудников, 
призванных охранять эти самые 
памятники. По крайней мере, 
помнятся публичные возмуще-
ния Министерства по поводу 
передачи территории под двумя 
старинными, интересными в ар-
хитектурном плане двухэтажны-
ми домами частному предприни-
мателю. (Смотрите начало этой 
публикации). А совсем недавно 
Министерство культуры переда-
ло штаты по охране памятников 
городским и районным админи-
страциям, а там, выполняя по-
ручения властей о сокращении 
чиновничьих штатов, ликви-
дировали и эти переданные им 
штаты. 

Это мне подтвердили, напри-
мер, в Гудауте, когда я, обойдя 
некоторые памятники и увидев 
их состояние, решила найти на 
месте отвечающих за них людей. 
Признаюсь, о том, что штаты на 
местах ликвидированы, я узнала 
еще в Сухуме. Но хотелось убе-
диться самой. Так вот, выяснила, 

ЭПИЛОГ
Незадолго до начала грузино-абхазской войны 1992-1993 годов был 

кинут клич абхазской интеллигенции принять участие в очистке 
находящейся на высоте 350 метров над уровнем моря Анакопий-
ской крепости на Иверской горе. Не знаю, кто был инициатором 
этой акции, но знаю, что проходила она не без ведома Констан-
тина Константиновича Озган и руководства посёлка (тогда это 
был еще посёлок) Нового Афона. И, конечно же, в ней участвовали 
на правах хозяев афонские ребята Гиви Смыр, Руслан Пандария, 
Виссарион и  Алхас Аргун и многие другие, которых сейчас мне не 
вспомнить. Много ребят было из Гудауты и Сухума, из Московской 
абхазской диаспоры, приехавших летом в отпуск или на каникулы. 
Целый день мы работали на горе, делая то, что было каждому 
под силу. И к вечеру с прибрежной центральной автотрассы уже 
стали видны стены и башня (наблюдательный пункт) оборони-
тельного сооружения, построенного еще в VII веке н.э. 

Это было началом… 
После войны заботу об этом уникальном памятнике истории и 

архитектуры взяли на себя афонские патриоты. И не только об 
этом объекте, но и о келье Симона Кананита. На свои собствен-
ные деньги  и на вырученные деньги от продажи картин и скуль-
птур местные художники при поддержке почти всех ребят Но-
вого Афона они продолжали расчищать территорию крепости,  
укладывать ступеньки и строить перила к келье, находящейся на 
склоне Анакопийской горы, с правой стороны реки Псырцха. Се-
годня эти два объекта находятся в ведомстве и под присмотром 
Национального Новоафонского историко-культурного заповедни-
ка «Анакопия», директором которого является Алхас Валикович 
Аргун. И приятно становится на душе, когда в ночное время, про-
езжая через город Новый Афон или просто гуляя в его прибрежной 
части, ты видишь высоко, будто звездочку (вернее комету)  в небе, 
яркие подсветки отреставрированной Главной восточной башни. 
А днем весь комплекс цитадели со стенами оборонительных линий 
просматривается издалека, чего раньше  не было, естественно. Я 
не знаю, из каких источников ныне заповедник берёт средства на 
содержание и реставрационные работы, но главное в другом – в 
том, что при горячем патриотизме, любви к своему краю, городу, 
деревне можно найти и средства, и способы сохранить и приум-
ножить то, что досталось из прошлого. Во имя сегодняшнего и 
будущего твоего государства.

Заира ЦВИЖБА
На снимках: памятник Е. Эшба в Сухуме; внутренние стены двор-
ца владетельных князей Абхазии в Лыхны.

что при Гудаутской городской 
Администрации вообще было 
всего полштата на должность 
«смотрителя» памятников, а 
когда достаточно еще молодой 
человек ушёл, увы, из жизни в 
пандемийное время, эти полшта-
та вообще ликвидировали для 
экономии. 

Такой вот подход, так мы ду-
маем о наследии, достоянии на-
рода. Такие нововведения в госу-
дарственных структурах…

Впрочем, что этот парень мог 
бы сделать с пол-оклада в три 
тысячи с чем-то рублей?!

Ещё лет пять назад я интере-
совалась, как, впрочем, и ныне, 
нет ли при Сухумской городской 
Администрации штата, который 
бы занимал отвечающий за со-
стояние столичных памятников 
человек. Нет такого штата, нет 
человека.

Может, стоит возродить к жиз-
ни Управление охраны историко-
культурного наследия Абхазии 
со всеми его функциями и права-
ми? Ведь давно мы убеждаемся в 
том, что не всегда нужно отказы-
ваться от прошлого – эффектив-
ного, проверенного временем. 
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Абхазец возглавлял Кабинет  Министров Турции
Год нынешний, 2022-й. Для 

истории Абхазии и для истории 
большой абхазской диаспоры в 
Турции – это исторически зна-
чимая, знаменательная дата: 
ровно  100 лет назад, в 1922 году, 
Кабинет Министров Турции 
возглавил наш соотечествен-
ник, абхазец по национально-
сти Хусейн Рауф Ашхаруа. И 
более года он как Премьер-ми-
нистр решал государственные 
проблемы страны. Его жизнь 
насыщена и многими други-
ми событиями, значимыми не 
только для Турции, но и для не-
которых ситуаций в мире.

Редакция предлагает чита-
телям познакомиться с этим  
известным государственным, 
общественным деятелем и по-
литиком, прочитав написан-
ный кандидатом исторических 
наук, журналистом Владими-
ром АВИДЗБА материал, кото-
рый не вошел в его прижизнен-
ные публикации. 

…Когда в среде наших сооте-
чественников – абхазцев Турции 
– заходила речь о Рауфе Орбае, 
он же – Хусейн Рауф Ашхаруа, 
то всегда назывались слова – ад-
мирал, посол, политический и го-
сударственный деятель, соратник   
большого турецкого лидера Му-
стафы Кемаля Ататюрка.

Родился Рауф в 1881 году в 
Стамбуле. Он был сыном абхазца 
Ашхаруа Мехмета Музаффера-
паши, почетного члена Меджлиса 
и адмирала. Рауф окончил сред-
нее военное училище и военно-
морскую школу в 1899 году.

В ранге морского офицера на-
чал служить в Османском мор-
ском флоте. Когда в 1908 году там  
разразился военный  бунт-мятеж, 
Рауф был командиром торпедно-
го крейсера –  ему было поручено 
подавить это восстание. Немно-
го позже, получив повышение в 
чине до  подполковника, Рауф уже 
руководил Морской инспекцией, 
затем был назначен начальником 
Морского флота. На Дунайской 
Международной конференции  
он представлял турецкую делега-
цию, что было и ответственно, и 
почетно. 

В морских войнах, которые 
продолжались на Черном и Бе-

лом морях, он воевал, являясь ко-
мандиром торпедного крейсера. 
Результатом успехов, которых он 
достиг в сражениях, стало при-
своение ему высокого в Турции 
звания – «Морской герой». 

Слава, которую он получил в 
боях, опыт, приобретенный за 
этот период, вдохновили 
его заняться и полити-
кой тоже. При Кабине-
те Министров Мухтара 
Ахмеда Иззета-паши он 
становится министром 
Военно-морского фло-
та Османской империи. 
Успехи, которые ему со-
путствовали на полити-
ческой и военной ниве, 
позволили ему в качестве 
министра  Военно-мор-
ского флота   подписать 
Соглашение о перемирии. 
Однако вслед за заключе-
нием этого перемирия на-
чались вторжения англи-
чан, целью которых было 
разделение Османского 
государства и  оккупация 
Турции. «Вдохновители  
перемирия» – английские 
правители и оккупацион-
ная политика подвигли 
Рауфа Орбая на установ-
ление тесных контактов с 
одним из самых активных 
и известных уже тогда 
военных и политических 
деятелей  Мустафой Ке-
малем Ататюрком. (Нелишне на-
помнить, что Кемаль Ататюрк –  и 
сегодня самый известный и почи-
таемый турецкий государствен-
ный, политический, военный 
деятель, организатор и первый 
лидер Республиканской народ-
ной партии. Он стал первым пре-
зидентом Турецкой Республики, 
является основателем  современ-
ного турецкого государства). Из-
за того, что тогдашний Кабинет 
Министров Дамада Ферида-паши 
не оказывал никакого сопротив-
ления оккупантам, Рауф созна-
тельно оставил военную службу, 
примкнул  к тем, кто думал о 
спасении Родины от вражеско-
го воздействия и присоединил-
ся к регулярной армии.  По всей 
стране  прокатилось совершенно 
новое патриотическое движение. 

На этом фоне Орбай становится 
не просто сторонником, а и очень 
близким соратником, советником 
Мустафы Кемаля-паши. В работе 
конгрессов в Эрзеруме и Сивасе 
он уже принимал участие в каче-
стве делегата от  Стамбула. 

В то же время силы, оккупи-

ровавшие Стамбул, решили аре-
стовать  руководство Турецкой 
регулярной армии. Узнавший 
об этом Мустафа Кемаль уведо-
мил о ситуации Рауфа, который 
оставался в Стамбуле.  Рауф  по-
пытался предпринять необхо-
димые меры, но вместе со сво-
ими товарищами был схвачен 
англичанами и сослан на остров 
Мальту. Это произошло 16 марта 
1920 года. Но в 1921 году Рауф 
вернулся с Мальты в Анкару и 
вскоре был назначен министром 
общественных дел. Его активная 
и ответственная работа в разных 
сферах – военной, политической, 
общественной – создали ему в ту-
рецком обществе большой авто-
ритет. И 12 июля 1922 года Рауф 
Орбай становится председателем 
Кабинета Министров Турции, 

что было и  проявлением к нему  
большого доверия. Более года 
Рауф Орбай-Ашхаруа, абхазец 
по происхождению,  возглавлял 
правительственный кабинет Тур-
ции. Однако из-за Лозаннского 
договора, принятого на Между-
народной конференции в Лозан-

не между Исметом-пашой 
и Рауфом Орбай возник 
конфликт, а Мустафа Ке-
маль-паша принял сторо-
ну Исмета-паши. Напом-
ним, что эта конференция 
была созвана по иници-
ативе Великобритании, 
Франции и Италии для 
подготовки мирного дого-
вора с Турцией и опреде-
ления ее границ – Турция 
отказывалась от претен-
зий на оставшуюся часть 
Османской империи, а 
взамен союзники призна-
вали суверенитет Турции 
в ее новых границах. В 
результате этого Рауф был 
вынужден 4 августа 1923 
года оставить должность 
председателя Кабинета 
Министров. Но обще-
ственно-политическую 
деятельность продолжил. 
Он принял участие в вы-
борах в Меджлис и уже 
25 октября 1923 года стал 
депутатом Меджлиса 
второго созыва.  До 1924 
года при наличии двойно-

го  политического полюса внутри 
Меджлиса Рауф оставался ней-
тральным. Однако по взглядам 
он симпатизировал старым тра-
дициям второй группы, которая 
оказала поддержку, когда его из-
бирали председателем Кабинета 
Министров. В Меджлисе Рауф 
Ашхаруа играл примиренческую 
роль между двумя группами  де-
путатов. 

В Стамбульской прессе в этот 
же период он осудил форму объ-
явления республики и  поддержал 
сторону оппозиции к существую-
щей власти. Поэтому между ним 
и Мустафой Кемалем-пашой про-
изошел раскол, который еще бо-
лее укрепился, когда Рауф Орбай 
был избран вторым председате-
лем в партии, созданной против  
Народной партии, организатором 

и вдохновителем которой был 
Мустафа Кемаль-паша.

В 1926 году во время покуше-
ния на Мустафу Кемаля Ататюр-
ка Рауфа-бея обвинили в участии 
в этом преступлении. И хотя в 
это время он был на лечении в 
Англии, его заочно приговорили 
к 10 годам ссылки. Этот приговор 
Рауф Ашхаруа категорически не 
принял. В связи с амнистией к 
10-летию существования респу-
блики он принципиально не вер-
нулся в Турцию. Но в 1935 году 
по настоянию семьи он приехал в 
страну. 

В турецком руководстве все же 
ценили образованность, опыт, 
работоспособность Рауфа Орбая-
Ашхаруа, было желание снова 
привлечь его к общественно-по-
литической работе. Но когда там 
убедились, что он не согласится 
стать депутатом Меджлиса,  если 
не будет изменено решение суда 
о его причастности к покушению 
на Мустафу Кемаля Ататюрка,  
решение суда было аннулиро-
вано. И 22 октября 1939 года на 
проводимых промежуточных вы-
борах в Меджлис его избрали  де-
путатом. 

В 1942 году, когда уже шла Вто-
рая мировая война, и отношения 
между Турцией и Англией были 
очень щепетильными, Рауф Ор-
бай был послан в Англию По-
слом Турции. И здесь он снова 
проявил себя тонким политиком 
– дипломатическими методами 
добился того, чтобы нейтрали-
зовать Турцию во время этой во-
йны. В 1944 году по собственно-
му желанию Рауф Орбай ушел с 
поста Посла. 

В 1949 году, хотя он и принял 
участие в выборах  как независи-
мый депутат, но избран не был. 
После этого он ушел из большой 
политики навсегда. 

Хусейна Рауфа Ашхаруа не ста-
ло 16 октября 1964 года. 

Материалы о жизни и деятель-
ности этого большого турецкого 
государственного, общественно-
го деятеля и политика и нашего 
соотечественника есть в книгах 
известного турецкого историка 
Джемала Кютая.

 Публикацию  подготовила 
Лилиана ЯКОВЛЕВА

ВНИМАНИЕ!  ОЛИМПИАДЫ!
Представительство Россотруд-

ничества информирует о систе-
матическом проведении олимпи-
ад для учащихся 10-11 классов 
и студентов 3-х, 4-х и 5-х кур-
сов высших учебных заведений, 
осваивающих образовательные 
программы бакалавриата и спе-
циалитета.

 Участие в олимпиаде предо-
ставляет возможность по резуль-
татам олимпиады поступить в 
вузы РФ или продолжить обу-
чение по образовательным про-
граммам магистратуры. 

Участие в олимпиаде – это не 
только шанс получить призовое 
место или по результатам посту-
пить в высшее учебное заведе-
ние,  но и возможность проверить 
себя, оценить свои интеллекту-
альные и волевые силы, сделать 
верный выбор будущей профес-
сии и карьеры. 

С подробной информацией об 
олимпиадах и регистрации мож-
но ознакомиться на официальных 
социальных страницах «Русского 
дома в Абхазии», в частности, в 
Телеграм-канале «Учеба в РФ. 
Абхазия».

Победители и призеры между-
народных, открытых многопро-
фильных олимпиад имеют пре-
имущества при поступлении на 
программы бакалавриата/специ-
алитета и магистратуры: быть за-
численными в вуз на бюджетные 
места по квоте или получить наи-
высший балл за вступительное 
испытание для поступающих на 
места из федерального бюджета 
Российской Федерации, а так-
же подтверждение успешного 
прохождения творческого всту-
пительного испытания, необхо-
димого для получения места в 
рамках квоты на образование 
иностранных граждан и лиц без 
гражданства, в том числе сооте-
чественников, проживающих за 
рубежом.

Мы поздравляем участников 
олимпиады с началом олимпи-
адных состязаний, желаем опти-
мизма, уверенности в своих си-
лах, стремления к постоянному 
совершенствованию на олимпи-
адном ринге! 

Представительство 
Россотрудничества 

в Республике Абхазия

многих случаях. Сахарный диа-
бет вызывает поражение сосудов 
сердца, мозга, конечностей, по-
чек, сетчатки глаз, что приводит 
к развитию инфаркта миокарда, 
инсульта, гангрены, слепоты и 
так далее.

Сама дата – 14 ноября выбрана 
неслучайно. В этот день родился 
Фредерик Бантинг – один из ис-
следователей, предложивших ис-
пользовать экстрагированный из 
поджелудочной железы инсулин 
для лечения диабета. 

В 1923 г. Бантинг вместе с ру-
ководителем лаборатории про-
фессором Маклеодом получил 
за это открытие Нобелевскую 
премию; в 1934 г. британский мо-
нарх Георг V возвел Бантинга в 
рыцарское звание. В знак призна-
ния исключительных заслуг Фре-
дерика Бантинга, начиная с 1991 

г., 14 ноября праздну-
ется Всемирный День 
диабета. 

14 ноября – Всемир-
ный день борьбы  с 
диабетом был введён 
в 1991 г. Международ-
ной диабетической фе-
дерацией и Всемирной 
организацией здраво-
охранения в ответ на 
угрозу возрастания за-
болевания диабетом 
во всём мире. С 2007 г. 
Всемирный день борь-
бы с диабетом прово-
дится под эгидой ООН.

Согласно прогнозам 
Всемирной организации здраво-
охранения в следующие 10 лет 
количество смертей от диабета 
возрастет более чем на 50 %, если 
не будут приняты неотложные 
меры. Сегодня диабет занимает 
четвёртое место среди причин 

преждевременной смертности. 
Каждые 10-15 лет общее число 
больных удваивается.

Вячеслав АБУХБА,
главный врач 

Сухумской городской 
клинической больницы                            

Всемирный день борьбы с сахарным диабетом
(Окончание.

Начало на 2-й стр.)


